



Johann Friedrich Herbart.

Call for Papers

zur 8. Tagung der Internationalen Herbart-Gesellschaft
vom 09.03.2015-11.03.2015 an der Pädagogischen Hochschule Karlsruhe

Wie lernt man erziehen? – Zur Didaktik der Pädagogik

Erziehen ist zuallererst eine Form des Handelns. Natürlich wird dabei auch gedacht und beobachtet, organisiert und legitimiert und manch anderes mehr. Aber im Mittelpunkt steht das Handeln. Ziel dieses Handelns ist das Lernen der Edukanden, auf das Einfluss zu nehmen versucht wird, um Wirkungen zu erzeugen. Zwar ergeben sie sich nicht immer so wie erwartet oder gewünscht, oft auch gar nicht, meist aber wohl doch, denn, keine Frage, Erziehung funktioniert. Könnte es sonst pädagogische Berufe geben?

Der Umstand, dass Erziehung funktioniert, beantwortet allerdings noch nicht die schlicht anmutende Frage, wie man das Erziehen lernt? Was muss man dafür wissen, welche Formen des Wissens sind dafür unabdingbar, auf welche Weisen führt ein solches Wissen zum Handeln, wie werden diese Komponenten miteinander verknüpft? Und wie lernt man dieses Handeln besonders gut?

Antworten auf diese Fragen erfolgen meist implizit, etwa in Ausbildungsgängen für pädagogische Berufe oder in den einschlägigen Curricula pädagogischer Studiengänge. Das Ziel dieser Tagung besteht darin, explizite Antworten zu formulieren, und zwar aus möglichst verschiedenen Blickwinkeln und Arbeitsfeldern, um das sichtbar werden zu lassen, was man eine Didaktik der Pädagogik nennen könnte. Insofern ist die Frage dieser Tagung allgemein und konkret zugleich, denn sie verbindet systematische Einsichten mit praktischen Anwendungen.

Wir wünschen uns also historische und theoretische Beiträge ebenso wie didaktische Expertise aus verschiedenen pädagogischen Ausbildungsgängen und disziplintheoretische Überlegungen. Denn die Frage „Wie lernt man erziehen?“ ist im Sinne Herbarts eine „einheimische“ Fragestellung, deren Beantwortung der Erziehungswissenschaft keine andere Disziplin abnehmen kann. In den Antworten zeigt sich das Selbstverständnis des Faches, und hierauf gründet sich das professionelle Selbstbewusstsein pädagogischer Berufe.

Vorschläge für Vorträge (Vortragstitel mit kurzem Kommentar) zu den angegebenen Themen können bis zum **25. August 2014** an die Vorsitzende der Gesellschaft unter folgender Adresse per E-Mail eingereicht werden:

Vortragsvorschläge an:

Univ.-Prof. Dr. Rotraud Coriand
Universität Duisburg-Essen
Lehrstuhl für Erziehungswissenschaft/
Allgemeine Didaktik
45117 Essen
E-mail: rotraud.coriand@uni-due.de

Tagungsorganisation in Karlsruhe:

Univ.-Prof. Dr. Rainer Bolle
Pädagogische Hochschule Karlsruhe
Institut für Allgemeine und
Historische Pädagogik
Bismarckstraße 10
76133 Karlsruhe
E-Mail: rainer.bolle@ph-karlsruhe.de